

# CORREO IBÉRICO

DIARIO CATÓLICO

Sr. Jefe de la Biblioteca Nacional  
36 Tarragona

FRANQUICIA CONCERTADA

Censor Eclesiástico M. I. Dr. D. Miguel Gallenç, Canónigo Penitenciario

Ese es el periódico de mayor circulación de la comarca

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Plaza de Hospital 5. Imprenta Foguet

TORTOSA  
Jueves 28 de Febrero de 1907  
Año V Núm. 942

## CULTOS

SANTOS DE MARZO

La Santa Sábana de Niro, Señor Jesucristo, el Ángel de la Guarda y Stos. Rosendo y Albino, obispo. (Abstinencia). La misa y oficio divino son de la Sta. Sábana, rito doble mayor y color encarnado.

IGLESIA CATEDRAL.— Misa conventual del santo del día a las 9, id de feria, color morado a las 9 y 3/4. Por la tarde a las 5 y 1/2 rosario y lectura cuaresmal, 6 y 1/4 rosario y sermon cuaresmal.

REPARACIÓN.— Por la mañana exposición a las 9 y 1/2 y misa rezada a las 8 misa y reserva. Por la tarde se expone a las 4 y 1/2, a las 5 meditación, 5 y 1/2 santo rosario y a las 6 reserva.

S. FRANCISCO.— Vía crucis por el calvario a las 5 de la tarde.

## Notas del día

Madrid

Dice este periódico que ha sido asegurado que para el próximo mes de Mayo llegará a esta Corte el emperador Guillermo y que su visita no será de pura cortesía, pues obedece a motivos de alta política internacional que pudiera estar relacionada con la cuestión de Marruecos.

### FALLECIMIENTO

Ha fallecido en esta Corte el diputado republicano don Manuel de Llano y Persi.

La muerte será muy sentida entre sus correligionarios.

No publica hoy artículo de fondo este periódico.

Publica uno comentando las revelaciones del New York Herald y del Digrío de la Marín sobre el contrato de Estrada Palma y los parlamentarios norteamericanos para lograr la independencia de Cuba.

Dice El Imparcial que tales revelaciones son rayos de luz que iluminan las misteriosas páginas de nuestras desdichadas colonias.

Anade que no le han sorprendido estas revelaciones, pues encontraba inexplicables aquellos acontecimientos.

Cree que Inglaterra empezará a convencerse de que fué entonces cómplice de la simetría y cruel confabulación fraterna de los políticos yanquis.

EL País.

Se ocupa de la Unión Republicana con motivo de las reuniones que celebra la Junta nacional del partido. Dice que la indisciplina se origina por ser un partido de conglomerado heterogéneo, por convertir en dictadura la jefatura del señor Salmerón y por inacción de la minoría. Solo don Melquíades Alvarez y el señor Lerroux —añade— han hecho campaña con discursos de ideas casi opuestas.

Dentro de la Unión están los republicanos moretistas y los republicanos acráticos.

La causa de la indisciplina son las provocaciones e insultos de cierta parte de la prensa republicana de Valencia y Barcelona contra los mismos republicanos.

Cree que debe obedecerse al grito de Costa: ¡Rompan fias!

### Extranjero

#### DRAMA DE LA LOCURA

Telegrafian de Londres que en Ayr (Escocia) una mujer llamada miss Cochran, en un acceso de locura, degolló a sus dos hijos. Después intentó suicidarse, impidiéndolelo varios vecinos que acudieron en aquel momento.

#### HORROROSO INCENDIO

Comunican de Montreal (Canadá) que en un colegio de niños se declaró un violento incendio que en pocos momentos adquirió proporciones aterradoras. Producieron escenas verdaderamente horribles al tratarse de salvar a los escolares. Treinta de éstos perecieron entre las llamaradas.

#### SALUDOS MILITARES

Un despacho de Roma dice que se ha establecido una viva polémica con motivo de la orden del ministro de la Guerra modificando el reglamento de saludos militares.

De ahora en adelante, las tropas se abstendrán de presentar armas ante el Santísimo Sacramento, ante los cardenales y de saludar a los príncipes cuando vayan vestidos de paisano.

PARA operaciones completamente sin dolor y dentaduras artificiales, DENTISTA MARÍN, plaza de la Constitución, núm. 4.

## Eso se impone

La conducta del Ayuntamiento de Valencia actuando de pequeña convención, discutiendo y queriendo legislar todo lo divino y humano, parece preocupar al Gobierno quien se propone se respeten los límites de la ley municipal, rebasados todos los días por unos pocos Ayuntamientos que hasta la fecha han gozado de un bill de indemnidad que las autorizaba discutirle todo.

La Correspondencia de España publica en su sección de Ecos políticos la siguiente noticia telegrafizada a la prensa de provincias y que da a entender que el gobierno se preocupa de la conducta de algunos ayuntamientos que han vivido en un régimen de privilegio.

Dice así:

"El Gobierno parece que por ahora ninguna determinación adoptará que se relacione con la norma de conducta que siguen determinados Ayuntamientos, entre otras razones por encontrarnos en periodo electoral; pero una vez que éste expire es probable, por no decir casi seguro, que sea objeto de su estudio las inclinaciones de que dan muestras algunas Corporaciones municipales, rebasando los límites que la ley Municipal les señala, puesto que no otra cosa entraña el hecho de que haya Corporación de las expresadas que deliberen sobre cuestiones de carácter político que en nadie tienen que ver con las administrativas.

Indudablemente esa actitud del Gobierno, que nadie autorizadamente podrá rectificar, está intimamente relacionada con la sesión que ayer tuvo el Ayuntamiento de Valencia, y en la cual fueron discutidas dos mociones que entrañaban otros tantos votos de censura contra el alcalde de dicha capital, siendo desecharla una y aprobada la otra.

El voto de censura no lo motivaba la jefatura administrativa del referido alcalde, sino la conducta por éste seguida con ocasión de la entrada en Valencia del Sr. Guisasola, y la cual no fué del agrado de los sorianistas ni de los blasfemias.

El proyecto del gobierno molegrará muchos discursos de trapo, pero ganará el buen sentido atropellado por muchos ediles de relumbrón, dignos émulos del corregidor de Almagro.

Algo saldríamos ganando en Tortosa si realmente llegara a ser un hecho el proyecto de determinar las atribuciones exclusivas de los ayuntamientos, poniendo coto a los excesos y abusos de funciones que algunos de éstos se permiten, impulsados las más de las veces por el fanatismo de tal cual concejal, icónico que confunde el sillón concejil con el escaño parlamentario.

Aquí en Tortosa se han dado casos. Recordamos a este propósito la presentación de algunas proposiciones, hecha por concejales republicanos, que nada tenían que ver con la administración municipal y en las que á la legua se advirtió el espíritu sectario que las animaba.

Se impone mandar á cada zapatero á sus zapatos.

#### OTRO PLEITO

De El Noticiero Universal:

El ilustre autor de La mujer rica, partidario de la descentralización de los éxitos cómicos, se propone dar en Bar-

célona el segundo golpe al sistema que, con buen resultado, ensayó en Madrid, para conseguir la representación de una de sus obras.

El señor Carulla ha presentado ya una demanda contra el primer actor D. Francisco García Ortega, por no haber recibido su presentación su traducción del Quo vadis?, como le había ofrecido el actual director de Eldorado en Febrero de 1906. No nos dice el interesado si fué el día 30 o el 31 de dicho mes.

Pide el demandante al señor Ortega nada menos que diez mil pesetas... La Biblia, como si dijeramos!



R. I. P.

Su viuda D. Francisca Franch, hijos D. Francisco, D. Agustina, D. Ignacio y D. Manuel, hermanos D. Ramón y D. Agustín, tío D. Ramón Raga, hermanos políticos, primos, sobrinos y demás familia, suplican a sus amigos y conocidos la caridad de encomendarle á Dios y de asistir á alguna de las Misas que en sufragio del finado se celebrarán en el altar mayor de la iglesia de San Blas, mañana dia 1.º de Marzo desde el toque de Oración hasta las once, de lo que le quedarán altamente agradecidos.

Por respeto á la santidad del templo, el duelo se da por despedido.

Tortosa 28 de Febrero de 1907.

El Ilmo. y Rmto. Sr. Obispo de la diócesis concede cincuenta días de indulgencia por cada oración á obra piadosa que se ofrezca en sufragio del difunto.

El señor Carulla llegó de Madrid el sábado por la tarde, habiendo dejado allí sin novedad á sus amigos Colsa y Benetato. La noche del mismo día se fué a pasar el rato al teatro Eldorado, donde se representaba un Quo vadis?, plágio de su traducción, pero muy inferior á ésta, según su imparcial y sereno juicio. Pero no fando, por modestia, en el suyo, pidió al juez que se abra otro juicio de peritos, para que se aclare la cosa.

El gobernador civil le autorizó el dia 23 para que fuera al teatro, con personas entendidas e imparciales, a fin de confrontar la versión que representa García Ortega con la suya; pero no ha podido hacerse la confrontación porque dicho artista no remitió ningún ejemplar. ¿Y qué hizo el señor Carulla? Dejar su manuscrito al jefe del negocio de teatros del Gobierno civil, para acreditar la presentación cuando convenga.

Y García Ortega, por lo visto, no quiere acreditarse con la representación de la obra de Carulla. A mi parecer, el estimable artista desconoce sus intereses. Creo que el anuncio de una producción del bíblico poeta despertaría la curiosidad del público y su estreno proporcionaría un lleno á la empresa, con el éxito consiguiente.

El señor García Ortega, con su determinación, nos priva de una velada interesante, llena de emociones y de regocijo.

Como el asunto está sub judice, me abstengo de comentarios. Cuando el juez dicta su sentencia, podré concretamente decir á los lectores:

El señor Carulla ha perdido el juicio! Ose lo ha hecho perder al señor García Ortega.

RENATO.

## Invento astronómico

Dicen los periódicos de Murcia que el oficial del centro telegráfico, don Carlos Roldán ha inventado un ingenioso apa-

consagrada en la Asamblea del 23 de Marzo de 1903, condena energética y severamente todo acto de indisciplina, sea a quien quiera el que lo aliente, en cualquier parte de España donde se produzca y que de alguna manera quebrante la autoridad propia de los organismos del partido.

Segundo: Que está dispuesta á restablecer, robusteciéndolos y vigorizando, los vínculos que unen los distintos elementos que integran la Unión Republicana, pues estima esto como una necesidad suprema de la Patria y de la República.

Tercero: Que condena las prociedades de lenguaje y violencias de hecho que hayan empleado o pudieran emplear los individuos y grupos de la Unión Republicana en sus máximas relaciones, por considerar estos procedimientos indignos de la condición de ciudadanos y con mayor razón de la condición de republicanos.

Cuarto: Que recomienda á los republicanos el trato cordial que debe establecerse siempre entre hombres libres en un pueblo culto, y la resolución de sus cuestiones y diferencias, sometiéndose á las autoridades legales del partido hasta agotar por su orden jerárquico las apelaciones á las mismas, y en último caso entregando su causa á la soberana decisión del país republicano.

El señor García Gómez presentó, y fué aprobada, la siguiente proposición, con el solo voto en contra del señor Leroux:

Oídos los cargos formulados por el señor Leroux, a instancia y requerimiento del Sr. Salmerón y los de éste por virtud de los cuales quedó satisfactoriamente desindizado lo que fué objeto de discusión:

apreciadas y vistas las demás razones que el jefe de la Unión Republicana expuso con ocasión de otras manifestaciones hechas en el seno de este especial de debate, la Junta declara que está altamente satisfecha de la dirección del partido de Unión Republicana por don Nicolás Salmerón y le reitera además en este acuerdo su más completa y absoluta confianza.

La Junta suspendió sus tareas á la una de la tarde para reanudar la sesión á las dos y media á fin de que termine hoy el debate de los asuntos objeto de la convocatoria.

Esta tarde se discutirá la cuestión de la Solidaridad Catalana, y se declarará competente la Junta para resolverla.

## Paris

### El "obispo" Villatte, estafador

El Obispo cismático Villatte es el colmo de las desdichas.

El público parisén, que es uno de los públicos más dados á la risa, no perdió ocasión de ocuparse del célebre Villatte y de su iglesia católica apostólica francesa.

El asunto que os telegrafo es el del día aquí.

El presidente del Tribunal del Sena ha ordenado el embargo de la mitra y el báculo del famoso Villatte por la reclamación de una señora á quien el falso obispo había estafado 3.000 francos.

El embargo se ha verificado hoy á la salida de la misa cismática.

Un público numeroso ha llenado la iglesia para presenciar el espectáculo y pasar el rato.

Al presentarse el ejecutor de la justicia, Henri des Houx, autor de todo este tinglado cismático, comenzó á dar voces desafadoras reclamando como suyos los efectos episcopales.

El abate Roussin, sacrilego coadjutor de Villatte, ha dimitido el cargo para eludir las responsabilidades del proceso por estafa.

El público ha coronado el embargo con un abucheo general.

Francisco Melgar.

### NARRACIONES

## Flor de Mayo

I  
Vitelia de Rodez había dado pruebas aquel día de un espíritu de caridad ardiente, convidando á los pobres de la aldea en su casa solariega, sirviéndoles y agasajándoles de mano propia.

Pero el pueblo se admiraba de ese rasgo de caridad que creía innato de Vitelia.

Porque la Rodez, y los Rodez pretéritos y presentes eran el emblema, en la localidad, de la avaricia y de la usura.

Rodez diera algo para los pobres.

Y dió con abundancia: pues cuando vió satisfecho el apetito de los socorridos, alargando una moneda que puso en la mano de cada uno, —hasta el sábado...— les decía—Y que ningún sábado faltéis!

II

La última, la primogénita de los Rodez, Vitelia, frisaba ya en los cincuenta años, y permanecía soltera, no por falta de pretendientes, que una buena hacienda los trae á remolque, no: sino por soberanía y por orgullo: no quiso doblar nunca la cerviz al matrimonio, precisamente por no hacerse esclava de un hombre con título de marido.

Sola en el mundo, sin parientes próximos, vivía en el cuidado de la hacienda, retirada del mundo, más aficionada al fomento de su renta que á las necesidades del alma; pero señora de una dominical y anual confesión, suscritora de una revista católica, y lectora asidua de todos los diarios liberalizadores de la Corte.

Corazón de mármol, no frecuentaba tertulia ni se permitía el lujo de devolver visita de clase alguna. Y, todas sus distracciones consistían en esmerar los cuidados del perro de Terranova, de negra crin sedosa, de su gato favorito, de piel atigrada y brillante, de sus ángeles rubios, Sacramento y Jesusa, las hijas menores de Daniel, el mayordomo de la casa.

III

Jesusa, la menor de las hermanas, tenía sobre Vitelia un ascendiente superior á todo encanto:

—Que quiero fresas.

Y eran fresas al contado.

—Que quiero que me lleves á la playa. Y el landau se disponía inmediatamente.

—Que quiero ir al Rosario de la tarde.

—Para darte gusto, ángel mío, iremos.

Sacramento, ya mayorcita y más seria, se limitaba á preguntar dulcemente:

—Quereis que os acompañe...

Y así las tres rondaban la villa como tres inseparables compañeros, plantas parásitas, las niñas, afeadas al tronco de Vitelia que las quería y mimaba con maternal cariño.

IV

Era una hermosísima mañana de pri-

mavera. Arrebolada la aurora en el Oriente, sonrosaba el purísimo cendal de las nubes que iban, como ninas flotantes en el espacio, encendiéndose suavemente de los colores del iris, al sentirse heridas por los rayos del sol que avanzaba magestuoso y sublime sobre el carro de fulgos que enciende el día.... De azul, en rosa á granate y carmín se coloreaban los cielos con la más sublime de las perspectivas.... Y cada gota de rocío, sobre cada hoja, reflejaba sus purísimas tintas.... Feraz la perfumada primavera hacia soberbia ostentación de sus galas todas. En los fondos de verde mar de los ramajes, como perlas incrustadas, brillaban esplendorosas las dalias rojas y amarillas, las rosas blancas y granates, los claveles disciplinados el lirio azul, la morada viola, las anémonas y alelías, la blanca azucena y los jazmínes en flor....

El aura susurrante movía apacible las ramas cimbreantes de la floresta, arrancando de los cálices los deliciosos aromas con que embalsamaba el ambiente, tibio por el rocío de la mañana que recibía los primeros rayos del sol naciente. Y la albahaca en el testero, la hierbabuena perfumada, cubrían las orillas del parterre donde las madreselvas y las lilas bordaban el piso que coronaban las magnolias y los eucaliptos en flor.

Rápidamente el arroyuelo se deslizaba rumoroso, como cinta de nácar, estrellándose en espumas al saltar los peñascos del pequeño cauce.

Mas allá el lago, lirna de seda azul púrrima en calma misteriosa. Y las mariposas de colores, las libélulas azules, la tropa alada simulando ataques indescritibles en su vertiginosa danza de caprichosos movimientos.... Y en la ribera del lago las zarzamoras, los tamarites, la alameda severa que la yedra escala con osadía.... Llena de nidadas, los gorriones y las cardinas en lo alto de las copas seculares; los ruiseñores sobre el césped florido...

Y la paloma, del blanco inmaculado de la azucena, en vuelos circulares como si fuese destino suyo providencial el dibujar en el espacio coronas para la tie

rraza de la oligarquía local.

—Para qué sirve la paloma? —preguntó Vitelia.

—Para dar la sangre, para darte gusto —contestó Jesusa.

—Y el arroyuelo?

—Para darte el caudal de su limpida corriente que refrigerá y endulza la vida.

—Y la enramada?

—Para darte sombra, preservando tu cutis de los rayos del sol ardiente; para darte gloria durante las horas de sol.

—Y las flores?

—Para darte color.

—Pues, siendo tú mi contento, serás una flor.... Flor de Mayo.

—Como tú quieras: Flor de Mayo me llamaré —murmuró Jesusa.

V

—Pero observo que estás triste, Flor de Mayo.

—No puede mi corazón tener alegría, Vitelia.

—Qué te pasa á mi consuelo...

—Ya sabes que no tengo secretos para contigo: necesito dinero.

—Para qué?

—Tú conoces á la infeliz Natalia, la chica del enterrador.

—Bueno, sí; la conozco.

—Sabes que está enferma, mal, muy mala.

—Y á mí qué?

—El bueno del Padre Cura ha llegado al extremo de empeñar sus libros para socorrerla. El cura no puede más. La directora del Colegio ha abierto una suscripción...

—Y tú quieres contribuir, ¿no es eso?

—No: quiero que seas tú, que tienes dinero, la primera contribuyente.

—Concede; para darte gusto.

—Y el buen Cura me encargó sobremanera que te recordara, con frecuencia que la caridad es la madre de todas las virtudes.

—Gracias, ángel mío.

VI

Desde la tarde aquella, en que alivió por primera vez en la vida la desgracia agena con algo de sus sobrantes, ya sea por el orgullo con que recibió las demostraciones de la gratitud, ya por el premio del bien obra que se desata en raudales de satisfacciones internas, Vitelia de Rodez se ha vuelto otra, y es mirada como un ángel de consolación por todo el vecindario, porque da pan á los pobres y les consuela en sus necesidades.

Y Jesusa, Flor de Mayo, la recuerda todos los días, que la caridad es la madre de todas las virtudes.

Si cien veces se presentase esta oca-

sión, rodeada de idénticas circunstan-

cias, otras tantas iríamos á la lucha,

seguros de realizar una obra laudable y

un acto de acción social católica.

RICARDO CATALÁ Y MARSAL.

Tortosa y Febrero 1907.

José Mateu (Médico) ha trasladado su despacho

á la calle de Moncada n.º 7 pral.

Y ahora cuénteselo La Veu á El Ebre

## Los "retalls,"

DE

## "LA VEU,"

*La Veu de la Comarca*, nos dedica en su último número dos columnas ma- zorralles en las que, barajados con unos cuantos asteriscos, varias acotaciones de cosecha propia y alguno que otro arofazo, más ó menos inocente, transcribe dos ó tres sueltos de CORREO IBÉRICO y los ordena á su modo, para sacar en consecuencia no sabemos que rompecabezas y la solución de éste que, por cierto, confia á las uñitas de otro colega local cuyas caricias ya conocemos de so- bras.

Mala tarea ha emprendido *La Veu* y por esta vez nos ha de permitir, le digamos que ha equivocado la puntería.

*La Veu* no ha sabido empalmar el sueldo que dedicamos á la conferencia del Dr. Alcover con el que recientemente endilgábamos al papel republicano en el que gran crimen hablábamos de mogigatería solidaria.

Delicada epidermis gasta el semanario catalanista.

Y peores entendederas.

Escuche *La Veu* y aprenda á leer y á compulsar.

Sostenemos en toda su integridad el sueldo en que dábamos cuenta de la conferencia de Mosen Alcover y sostenemos igualmente el otro sueldo dedicado al papel y que tanto parece haber escocido á *La Veu*.

Hay contradicción entre uno y otro sueldo? Ninguna.

Resulta de su comparación y contraste un rompecabezas? No le vemos por ninguna parte.

¡O es que entiende *La Veu* que aceptar como buenas las conclusiones de Mosen Alcover presupone la obligación en nosotros de aceptar como buenas también las mogigaterías solidarias con que nos vengan á ultima hora los republicanos tortosinos para entrar con la nuestra y salirse con la suya?

¡Es que basta aquí que un partido cualquiera se ampare del pabellón solidario, para que pase sin más protesta ni reparo su averiada mercancía?

Error tremendo.

La solidaridad no existe por el solo hecho de que un partido ó fracción determinada la proclame. La solidaridad sopone conjunción y acuerdo de distintos partidos, suma de fuerzas diversas, inteligencia, por lo menos, como se ha hecho en Barcelona, de catalanistas, carlistas, republicanos e integristas.

Única solidaridad que nosotros podríamos aceptar.

Pero donde están aquí la conjunción, la suma e inteligencia de las fuerzas políticas locales?

Si no existe la solidaridad (qué puede echarnos en cara *La Veu*; que rompecabezas resulta de que nosotros, aceptando en principio las conclusiones de Mosen Alcover, favorables á la solidaridad catalana, califiquemos de mogigatería solidaria la conducta de aquellos republicanos que, á título de solidaridad, pudieran presentar un candidato que no fuera de nuestro agrado).

Le decimos de una vez y para siempre.

En Tortosa no hay solidaridad. Si ha de haberla ha de ser integrándola todos los elementos capacitados para ello; y mientras ésta no se realice, los que en nombre de solidaridad precipiten los acontecimientos y nos pidan extra for-

mam nuestro pobre concurso habrán perdido el tiempo en vano.

Y aquí viene lo más gordo.

*La Veu* pretende sacar mayor migaja de lo que á primera vista parece de los sueldos que los doctores del CORREO IBÉRICO.

Así, como quien no dice la cosa, pretende dar á entender que lo que nosotros hacemos es llevar el agua á nuestro molino; y para que se vea que *La Veu* también se trae su mijita de intención muerta, á lo último de su alegato nos baraja con el señor Kindelan y el semanario integrista *El Ebre*.

¡Era éste el molino!

Pues también en esto anda trastocada *La Veu*, porque si al hablar de Kindelan se figura el colega que nos da con la bala en los nudillos se equivoca de medio a medio.

Del apoyo que prestamos al Sr. Kindelan no nos arrepentimos.

Tenemos á mucha honra el que dicho señor nos hubiera proporcionado la ocasión de derrotar al republicano Fuente.

Si cien veces se presentase esta oca-

sión, rodeada de idénticas circunstan-

cias, otras tantas iríamos á la lucha,

seguros de realizar una obra laudable y

un acto de acción social católica.

Y ahora cuénteselo *La Veu* á *El Ebre*

## Estómago

## AGUA DE VILAJUIGA

LA MAS RICA EN LITINA

Autorizada por Real Orden de 4 de Julio de 1904 y analizada por los doctores R. Rodríguez Méndez, B. Oliver Roldán y P. Ferrer Plana.

Reconocida el Agua de Vilajuiga como precioso agente terapéutico, recomendado los principales médicos su uso: «...muy indicado en las afecciones del estómago, hígado, bazo, páncreas, así como en los catarros de las vías genitourinarias y en las enfermedades crónicas de la piel.

También es muy útil en los estados de debilidad, agotamiento, diabetes, digestión, gota y siempre que convenga sostener las fuerzas y evitar las autointoxicaciones, como en la tuberculosis, cacerías etc.

Los individuos sanos, en especial los déb

# HIPORRENOL GAMUNDI

Sustituye con ventaja á toda clase de emulsiones por su sabor agradable los niños lo toman sin repugnancia.

## Tónico reconstituyente de primer orden

á base de arrollado, fosfatos de cal y soda, hierro, cuasina, etc.  
Combatte con éxito seguro la anemia, clorosis, neurastenia, rachitisma y escrofula.

De venta: FARMACIA JUAN GAMUNDI.—Moncada, 5.—TORTOSA

Ligeramente; teniendo cuidado de que la copa del árbol tenga la forma de bola hueca, porque las ramas que crecen verticalmente son poco productivas, y las que se dirigen hacia dentro están poco soleadas y el fruto no madura bien. Súmase las ramas y ramillas secas y equilibre el peso del árbol, bulyendo siempre de podas fuertes, que pueden comprometer la producción de varios años.

Los brotes de dos años son los que dan ramillas con flores, y por lo tanto, esto debe tenerlo presente siempre el podador.

Como podrán ver nuestros lectores en la esquina inserta en primera plana, mañana, en la iglesia de San Blas, desde el amanecer hasta las once, se dirán misas rezadas en sufragio del alma del que fué querido amigo nuestro D. Francisco Raga Grego. Q. E. P. D.

Una apreciable familia quedará reconocida por la asistencia a dichos actos.

Se ha dispuesto que el comandante de infantería D. Carlos García Alíz, gobernador civil de Tarragona, quede en situación de supernumerario sin sueldo y adscrito a la subinspección de esta región.

Mañana deben concentrarse en el Regimiento de Almansa 232 reclutas, y en el de Luchana 333.

**RELOJES** Los mejores maestros. Clases escolares. Clement Rosa &

En el tren de la madrugada ha regresado á Madrid el candidato á la diputación á Cortes por este distrito D. Adolfo Navarrete.

Durante su estancia en esta ciudad ha visitado á distintas personalidades para recabar su apoyo en las próximas elecciones y ofrecido sus respetos á las autoridades locales.

Ayer estuvo en Almería donde, según se ha dicho, se le dispensó una buena acogida.

En el tren correo de la una ha llegado á esta ciudad el candidato republicano D. Hilario Ayuso, que en las elecciones generales volverá á luchar por el distrito de Roquetas, y volverá, naturalmente, á sufrir batallazos.

Le han recibido en la estación un grupo de correligionarios, en el que abundaban los socios del Centro Obrero de Corporaciones.

El oficial primero de Administración militar don Emilio Calvo y Vallespin ha sido destinado á la Comisión liquidadora de Filipinas, instalada en esta ciudad.

En la sesión que esta mañana ha celebrado la Corporación municipal, ha tomado posesión de la presidencia del Ayuntamiento el nuevo alcalde, nuestro distinguido amigo D. José M. Piñana.

El descenso de las aguas del Ebro ha permitido que hoy hayan vuelto á reunirse las obras de terraplén en el matadero de esta ciudad. Si el río no entorpece otra vez los trabajos, éstos proseguirán con la mayor actividad.

Por real orden del Ministerio de la Guerra ha sido destinado á prestar sus servicios en el Parque Administrativo de Cádiz el comisario de Guerra de esta plaza y secretario de la Comisión liquidadora de la Intendencia Militar de Filipinas D. Rafael Gállego Gutiérrez.

Anteayer reuniese en Barcelona la Federación Agrícola Catalana Balear al objeto de tratar de varios asuntos de importancia para la agricultura nacional. Entre éstos pidióse á discusión el proyecto de Sindicatos agrícolas debido á la iniciativa de nuestro querido amigo el concejal de este Ayuntamiento Don Francisco Muñoz del Castillo.

Tomaron parte en la discusión los señores Girona, Dachs, Maspons, Mata, Barnadas y el propio Sr. Muñoz, acordando en definitiva expedir al presidente del Consejo de ministros el siguiente telegrama:

"Presidente Consejo Ministros. Madrid. Reunida Federación Agrícola Catalana Balear, acuerda pedir Gobierno inmediata resoluciónclarando aplicación beneficios Ley Sindicatos agrícolas á las sociedades que con tal objeto se constituyan, puesto que su demora impide su formación, causando perjuicios de-

sarrolo riqueza agrícola. Presidente. Ignacio Girona."

Por nuestro querido amigo don Agustín Llasat Guerrero, han sido presentados en los Gobiernos Civiles de Tarragona y Castellón los Estatutos porque se ha de regir la "Liga Federativa de Asociaciones Católicas del Obispado de Tortosa".

Mucho celebraremos que entre luego en funciones la expresada entidad para fomentar en la diócesis la unión de todas las fuerzas católicas, pues á medida que el comunismo hace esfuerzos para dividir y vencer al ejército católico, precisa que los católicos todos nos agrupemos alrededor de nuestro Prelado y bajo sus órdenes demos continuas batallas á la impiedad, atacándola en todos los terrenos en que nos presente la lucha.

Católicos de la Diócesis! á la unión y federación nos invita el Obispo; respondamos á su llamamiento.

La inmensa mayoría de los convalecientes del dengue se ven molestados por una afección catarral que debe mirarse con gran prevención, por tratarse de un órgano tan importante como es el aparato respiratorio. Procúrese la desaparición completa de tal afección, pues de sobre son conocidas las consecuencias del dengue, si se descuida la convalecencia. A este efecto recomendamos las Pastillas del Dr. Andreu, por ser á la vez expectorales, demulcentes y calmantes.

### AUDIENCIA DE CASTELLÓN

Ayer ha empezado á verse ante el jurado del distrito de Vinaroz la causa señalada para anteayer contra varios procesados por el supuesto delito de expedición de moneda falsa.

El señor secretario ha procedido á la lectura del hecho de autos según los cuales los procesados expendieron 125 monedas de 5 pesetas, ilegítimas.

La sesión se ha invertido toda en la prueba pericial y testifical.

Hay para declarar 70 testigos.

Hoy probablemente informarán las partes y se dictará veredicto.

### BOLETÍN BURSATIL

Cambios facilitados por el Corredor Real de Comercio de la plaza, D. Francisco Calbet Balaguer, calle de San Edmundo esquina á la de Baños.

Últimos cambios del día 27 (Febrero).

	Interior 4 por 100
Plata de mas...	89'60 82'60
Plata de proximo...	82'60 82'60
Contado...	89'50 82'50
Amortizable 5 por 100	
Plata de mas...	600'00
Plata de proximo...	600'00
Contado...	101'00 101'00
Carteles provisionales...	600'00
Acciones al contado	
Banco de Barcelona...	55'10
Banco de España...	44'00
Banco Hispano Colonial...	167'00
Compañía Trasatlántica...	50'00
Premio del Oro	
Alfonso...	870
Jas...	870
Isabel...	11'70
De 4 Duros...	820
De 2 y 1 Duro...	676
Billetes	
Libre...	27'22 por L.
Franceses...	825 . 000
Alemanes...	169'20
Italianos...	825 . 000
Dólares...	119'00

### Telegramas

#### Varias noticias

A las dos de esta madrugada ha terminado la reunión de los republicanos, acordándose, después de mucha discusión, declarar que la Junta compuesta de las minorías republicanas del Senado y del Congreso es incompetente en el asunto de la Solidaridad catalana.

Estima la Junta nacional republicana que corresponde resolver sobre la Solidaridad á las juntas provinciales de Cataluña, las cuales pueden convocar una Asamblea regional, dejando siempre á salvo el derecho de apelación ante la asamblea nacional.

En su virtud, la Junta nacional no puede entender en el conflicto planteado entre las juntas provincial y municipal de Barcelona.

La Junta nacional requiere á todos los republicanos que luchen en Barcelona en las próximas elecciones para que se guarden el debido respeto, en orden al derecho electoral.

Votaron en contra el señor Leroux y el señor Mayner, diputado por la derecha electoral.

El debate fué refidísimo entre los señores Salmerón y Leroux.

### Noticias sueltas

El señor Montero Ríos saldrá para Lourizán mañana en el rápido de Galicia, permaneciendo alejado de Madrid hasta fines de Abril.

Ha llegado á Madrid el gobernador de Sevilla, de paso para Palencia, donde permanecerá un día al lado de su familia, regresando inmediatamente á hacerse cargo del destino.

Ha regresado á esta corte el ministro de relaciones exteriores de la República de Bolivia. don Claudio Pinilla.

El coronel jefe de la policía de Marruecos ha propuesto y elegido la jurisdicción de Portugal para todo lo que concierne á asuntos propios de su cargo.

Parece que todas las naciones interesadas en esta cuestión, y España por lo tanto, están de perfecto acuerdo con la determinación del gobierno suizo.

### Notas valencianas

Hoy, á las siete de la tarde, ha estallado un petardo en la capilla de la Virgen de los Desamparados en ocasión en que se rezaba el rosario.

La explosión produjo extraordinaria alarma, desmayándose algunas señoras y atropellándose los fieles para salir de la iglesia.

Dícese que un individuo se acercó á la puerta del templo que da á la calle de la Leña, arrojando el petardo y huyendo atacado.

Afortunadamente no han ocurrido desgracias, causando tan sólo la explosión algunos desperfectos en el interior de la iglesia.

El gobernador se presentó minutos después, restableciendo la tranquilidad.

La guardia civil vigila en los alrededores de los templos.

El gobernador está dispuesto á impedir el lenguaje licencioso que emplean determinados periódicos.

### Próximo enlace

Aunque todavía no se ha dado ninguna noticia oficial, parece confirmarse que el infante don Carlos se propone contraer matrimonio con la princesa Luisa de Orleans.

Al efecto se asegura que el infante don Carlos irá á Sevilla en las próximas ferias y seguidamente se hará la petición oficial de mano.

La boda se efectuará probablemente en el próximo otoño.

Aunque la noticia no es oficial, la hemos recibido por tal conducto que la consideramos cierta.

El infante don Carlos continúa practicando gestiones para adquirir un hotel en Madrid.

### Captura

La guardia civil del puesto de Cafete ha capturado al celebre banido Démá Aznar, que hace poco se fugó del penal de Ceuta.

Al detenerle la guardia civil, intentó evadirse nuevamente, pero los disparos de la benemérita le obligaron á rendirse.

### ULTIMA HORA

#### Lotería

Madrid, 28 16.

En el sorteo de lotería verificado esta mañana, entre otros, han salido premiados los siguientes números:

11.378—10.629—19.523—13.521  
25.873—21.135—5.061—28.980  
15.821—16.942—4.648—661—28.056  
—28.788—18.131—2.681—16.654—  
18.790.—A.

### Consejo en Palacio

Madrid 28 16.

El Consejo de Ministros celebrado esta mañana bajo la presidencia del Rey ha carecido de interés general.—A.

### Indignación

Madrid 28 16.

El Gobierno hallase profundamente indignado contra los criminales autores de la explosión de petardos producida en Valencia.

El señor Maura ha manifestado que no está dispuesto á tolerar que los terroristas conviertan en teatro de sus infames atentados la ciudad del Turia y que castigará con mano dura á inexorable á los autores.—A.

### La huelga de la Coruña

Madrid, 28, 16.

Vuelven á suscitarse desavenidas entre patronos y obreros en la Coruña.

### Tónico reconstituyente de primer orden

á base de arrollado, fosfatos de cal y soda, hierro, cuasina, etc.

Combatte con éxito seguro la anemia, clorosis, neurastenia, rachitisma y escrofula.

De venta: FARMACIA JUAN GAMUNDI.—Moncada, 5.—TORTOSA

### Fábrica en Barcelona. Viladomat 51.—Teléfono 1202.

Representante Juan Mayor. DEPOSITO: Agustín Ferré, fabricante de gaseosas

### OBSERVACIONES FACILITADAS POR EL OBSERVATORIO DEL EBRO

Horas de Observación	Bárdometro al nivel del mar (en milímetros)	Termómetros Grado C. al sol	Humedad del aire	Viento	Estado del Cielo
7	770'8	24'8	24'6	92	N. ventolina
14	768'8	44'8	23'5	43	S.S.E. flojo

Temperaturas extremas desde 0<sup>h</sup> a 14<sup>h</sup>  
Maxima Hora Mínima Hora Oscilación  
19'1 14' 16'4 3 16'7 21

Estado del mar en la Ametlla. Mar llana. San Fernando Barómetro 770'8 Termómetro 8'2 cielo despejado viento lleve del N.E.

NOTA.—Abundante rocío y neblina en el valle hasta las 10.

Barómetro 770'8 Termómetro 8'2 cielo despejado viento lleve del N.E.

NOTA.—Abundante rocío y neblina en el valle hasta las 10.

Barómetro 770'8 Termómetro 8'2 cielo despejado viento lleve del N.E.

NOTA.—Abundante rocío y neblina en el valle hasta las 10.

</div

El Jarabe de Hipofosfitos Climent Salud, cura con éxito seguro la anemia, clorosis, róico contra los dolores producidos por menstruaciones difíciles y tardías. Favorece el desarrollo de los niños haciéndoles crecer robustos y aumenta notablemente el apetito. Para adquirir el legítimo y único aprobado por la Academia debe pedirse Hipofosfitos Salud de los Sres. Climent y C<sup>a</sup> de Tertosa.

## Tintorería Moderna de RAMON REBE Sangre núm. 14. TORTOSA sucursal de "La Pubilla" de Sants BARCELONA

En este establecimiento montado con todos los adelantos conocidos en España y en el Extranjero se tienen toda clase de trajes de caballero y señora por delicados que sean dejándolos como nuevos, sin necesidad de descolorirlos. Los egidos de seda, crespones, terciopelos, etc. son lavados y teñidos y dejados como nuevos en virtud de procedimientos especiales. Se lavan y estiran cortinajes, ramas, mantillas, punillas, etc. Lavado y desafección mecánica de todo tipo de abrigos de cama. Especialidad en lavados á seco. Perfección y rapidez en todos los encargos.

## Mediana de Aragón

AGUAS Y SALES  
Naturales Purgantes  
SALES del PILAR  
Medalla de Oro  
París 1900  
Bicarbonatadas Sódicas Litínicas  
Para preparar la mejor Agua de mesa. La que no tiene rival para las enfermedades del Estómago, HIGADO, RENONES, INTESTINOS. Infalibles contra la OBESIDAD.  
DIURÉTICAS, DEPURATIVAS, LAXANTES  
Cajas de 10 paquetes para 10 litros de Agua UNA PESETA.

Sales para Lección y Baño  
—EFIOACÍSIMAS—  
Contra el Reumatismo, la Gota y Artritis, en todas sus manifestaciones.  
—DE ÉXITO SEGURO—  
En el Herpetismo, Escrofulismo, Eczemas y demás enfermedades de la piel.  
—INSUSTITUIBLES—  
para las enfermedades de las Vías Génito-Urinarias de la mujer.



Venta en todas las Farmacias-Depósito en Tortosa D. ENRIQUE CARPA

## Librería Religiosa fundada en 1760 Francisco Mestre.-TORTOSA

### Gran surtido de Devocionaria.

rios para Semana Santa y Primera Comunión, encuadrados en piel, marfil, nácar, coral, etc.

Estampas para catequísticas y para distribuir en las Parroquias en la primera Comunión.

Rosarios y medallas-Imágenes de cartón-madera

Victorias alcanzadas con ciclos  
**FALCO**

Durante la presente temporada, por los ciclos  
redondos de la casa Messeri.—Charlot.—  
Durán, campeones de Italia, Argelia y Tarragona y Tortosa respectivamente.

18 Febrero

Mats de persecución Neira y Durán en el Velódromo de Burriana, 1.º Durán.

20 Febrero

Mats de diez kilómetros Neira y Durán, de Castellón a Alcalá y regreso. 1.º Durán.

3 Julio

En el Velódromo de Tarrasa, Nacional 1.º Durán.

En el Velódromo de Tarrasa Internacional 1.º Durán.

2 Agosto

En el Velódromo de Sabadell Nacional 1.º Durán.

En el Velódromo de Sabadell Internacional 1.º Messeri.

5 Agosto

En Victoria Internacional 1.º Charlot.

&lt;p